

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Precios de suscripción

Año VI

En Tortosa, al mes. Plas. 0'50
Fuera, semestre. » 3'00
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 5 de noviembre 1903

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2º.— Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 88

ELECCIONES

El día de la lucha en los comicios se acerca; en ella demostraremos con la fuerza incontrastable de los números que somos los más y que no hacen mella en nuestras subordinadas huestes los desplantes de cuatro facciosos.

Después del triunfo procuraremos acabar con los antiguos moldes que fueron la causa de que generalmente hayamos visto, en algunas etapas políticas, encaramados en el *candelero* á unas cuadrillas de hombres bulliciosos, de medianías impudentes, de tipos descarados, que se lo incautaron por juro de heredad, y así hemos podido presenciar como impunemente han dispuesto de las arcas municipales, al igual que el tatur dispone de la moneda que recoge en el garito del vicio.

Hemos luchado constantemente para conseguir una administración verdad y todavía nos quedan días de verdadera prueba para completar la obra de regeneración.

Aprovechemos los derechos conquistados por nuestros antepasados, y que fueron regados con su generosa sangre, para llevar á la casa del pueblo personas nonradisimas que sean dignos representantes de esta fidelísima y ejemplar ciudad.

Todo ciudadano tiene perfecto derecho á votar en las elecciones. Este es uno de los derechos más preciosos, como que del sufragio universal nace la fuente de donde han de emanar todos los legítimos poderes de la nación.

El hombre que no acuda solícito á ejercer este derecho, el que por mezquino interés ó por miedo á *personajes revoltosos* deja de hacer uso de él, ese no merece el título de ciudadano y es indigno de la amistad y consideración de los hombres honrados.

No se trata ahora de discutir preferencias sobre la forma de gobierno de la nación. Se trata de salvar la nave municipal y guiarla á puerto, ya que al hemos visto abocada á un seguro naufragio.

¡Dertonsenses! Todas las miradas están hoy fijadas en esa fecha (8 de Noviembre) y en los resultados que la nueva elección puede producir; creemos oportuno advertiros que los pueblos, como los individuos, cuando son cobardes se suicidan.

¡Correligionarios! Las auras de libertad nos prestan nuevo vigor y nueva vida para salvar los principios amenazados por ignorantes y vivos. Nosotros hemos combatido siempre los proyectos anárquicos por indignos y liberticidas; predicamos los derechos y deberes del ciudadano, extinción de la *ignorancia* y la *miseria* y la completa emancipación de los trabajadores, deseando podamos vivir todos aspirando el aroma bendito de esa flor sagrada que se llama libertad.

EL ECO DE LA FUSION quiere apartar para siempre de la casa del pueblo á los farsantes políticos y á los mercaderes sociales, procurando sea en verdad casa de todos, donde impere la democracia, lo cual es necesario por causa de utilidad pública y de conveniencia general.

Buen punto de vista

Yo creo que la injuria y la calumnia pueden ser delitos; pero creo también que nunca son menos penables que cuando se cometen por medio de la imprenta. La razón es que la gravedad de la injuria y la calumnia es tanto mayor cuanto menos conocido me sea su origen; pero desde el momento que conozco al calumniador, al injuriante, la injuria y la calumnia pierde mucho de su importancia. Cuando se me ataca en un periódico, tengo el derecho de atacar á mi vez á quien me ataca, tengo el derecho de rebatir la calumnia, tengo el derecho de destruir los ultrajes.

En efecto; la injuria y la calumnia graves, son aquellas que se propalan y se difunden al oído de los ciudadanos sin que yo lo sepa, amenguando mi reputación y mi honra sin que yo pueda conocer al autor, bien para agobiarle bajo el peso de la justicia, bien para destruirle bajo la acción de mi cólera; esas son las graves: las calumnias y las injurias de la prensa, ni las he temido nunca, ni las temo ahora.

F. Pi y Margall.

RECORTES DE ACTUALIDAD

Alelukyas de colores

«Los contratistas municipales, carboneros y *sobrinos* del trabajo, han fijado en el distrito de la Latina unos papelitos que dicen así:

«El Sr. Lerroux, enemigo de toda desidencia, ha negado autorización al Sr. Cantero, expulsándole de la Junta del distrito para que una su nombre á su candidatura, pidiendo á cuantos por amigos suyos, apoyen la candidatura oficial del partido Unión Republicana, sancionada por su jefe el señor Salmerón.»

El anterior pasquin está contestado con las siguientes líneas:

El Sr. Lerroux no sabemos que sea enemigo de nadie.

El Sr. Lerroux no ha negado autorización al Sr. Cantero, por la sencilla razón de que éste no se la ha pedido.

El señor Lerroux no ha expulsado al señor Cantero: los de la *expulsión garribaldina* son cuatro socios *mu* respetables, pero que carecen de autoridad para esos actos religiosos.

Ahora bien, ni el señor, Lerroux, ni el señor Salmerón ni nadie puede impedir que los republicanos que no forman en la manada voten á quien quieran.

¿Que el señor Lerroux no quiere *ahora* ser disidente público?

Conforme; le llamaremos *diciplinado*, pero antes que el gallo cante tres veces, Pedro negará á Jesús.

Contra los caciques republicanos

«Como el embuchado electoral no es patrimonio exclusivo de los monárquicos, en los suplementos que publicará *El Censor* durante la ac-

tual semana, denunciaremos los medios de que se valen los Noguera, Catalina y demás socios para sostener su *prestigio*.

Desde los votos dobles hasta las partidas de *bravos*, todo desfilará por estas columnas.

Hay que purificar el sufragio, señores demócratas de *double*»

«El País» miente

Este periódico, órgano de los *negocios*, de Catalina y de la revolución salmeroniana, afirmó hace días que el ministro de la Gobernación leyó el martes un artículo que había de publicarse el miércoles de esta semana en *El Censor*.

Miente descaradamente *El País*.

Lo que el Sr. García Alix leyó á los periodistas fué el siguiente *puntazo*, publicado en nuestro Suplemento de la semana anterior:

Una indirecta

«*El Censor*, periódico republicano, no ha cobrado subvenciones.

El Censor, periódico moral, no ha ejercido el *chantage*.

El Censor, periódico perseguido por liberales y conservadores, no ha *atracado* á nadie.

El Censor, que ha combatido el juego en casinos y chirlatas, no ha graduado su oposición por la mayor ó menor tolerancia con el tapete verde.

El Censor, que ha gastado 12.000 duros en sostener su política, republicana y revolucionaria, no conoce á D. Miguel Bañón, acaudalado granadino á quien un periódico republicano *estafó* 15.000 pesetas.

El Censor, periódico de ideas, no envió *embarios* á los alcaldes de muchos pueblos.

¿Sabe *El País* si toda la prensa republicana ha imitado la conducta de *El Censor*?»

(De *El Censor* de Madrid).

«Personas de la intimidad del candidato federal, señor Llobera Minguella, nos aseguraron ayer que, siguiendo la conducta del señor Mella y antes la de los señores Giner de los Ríos, Ribas Palau, Martínez Vargas, Viñas Pagés y tantos otros más, renunciarán, con carácter irrevocable, el honor que les dispensaron sus correligionarios, pues no quieren figurar en la candidatura republicana que se ha confeccionado.»

«Aprovechándose de las divisiones que minan á los republicanos del distrito séptimo, especialmente los federales que tienen allí colores para todos los gustos, el candidato demócrata radical señor Pons y Rodés trabaja desesperadamente, de manera que cuenta con grandes probabilidades de sacar á pulso una concejalía si los vientos, favorables hasta ahora, no cambian.»

«Fastidiado porque en el seno de la junta municipal del partido de Unión republicana, alguien ha querido imponer sus candidatos contraviento y marea, se ha separado de la indicada junta el señor Roca y Roca.

Y se ha separado diciéndoles: ahí queda eso;

SASTRERIA

FERNANDO COLOMÉ. Puente Piedra, 1 y San Roque, 2

Prontitud @ Economía @ Buen corte

GÉNEROS DE LAS MEJORES FÁBRICAS; TRAJES EXCLUSIVAMENTE A LA MEDIDA

La Tijera de Oro

porque (valiéndonos de sus propias palabras) no quiere parir lo que no ha concebido.»

(De *Las Noticias* de Barcelona).

Las infamantes predicaciones del anarquista Lerroux van dando los resultados que los republicanos de consecuencia temían; hoy, más que nunca, está dividido el partido republicano.

A todos los impostores les llega su san Martín.

De la otra vida

Era un pueblo hambriento. Su agricultura era primitiva, rudimentaria; su comercio, insignificante; su industria comenzaba apenas. Las nueve décimas partes de su suelo permanecían incultas, abandonadas, desde tiempo inmemorial la parte explotada lo era por procedimientos antediluvianos, y no producía ni con mucho lo necesario para alimentar a la población. Los ríos, muchos de ellos caudalosos, corrían a la mar sin reparar en la sed de la tierra. Nadie pensaba en abrir canales, en construir pantanos. No escaseaban las minas, pero la falta de recursos de todo género hacía que quedasen improductivas. Alguna que otra poderosa compañía extranjera se encargaba de llevar a su país la riqueza que los naturales no sabían aprovechar. De cuando en cuando, y de mil en mil kilómetros, se montaba una fábrica con la ayuda de ingenieros alemanes, ingleses ó belgas; mas lo defectuoso de la técnica hacía imposible la competencia con los productores extranjeros. Bien es verdad que el Estado, brutalmente misonista, se complacía en ahogar toda iniciativa. Un bárbaro sistema de tributación esquilmaba al país. Una política económica desastrosa, llamada de nivelación, impedía, paralizaba todo desarrollo.

Era un pueblo ignorante. La miseria fisiológica se traducía en una horrible miseria mental. El maestro de escuela, víctima de la administración rural, agonizaba. El que llamó Victor Hugo «primer magistrado de la nación» era en aquel desdichado país objeto de la burla, del desprecio general. Los analfabetos constituían las dos terceras partes de la población. La segunda enseñanza y la enseñanza superior hallábanse en manos de dómínes disfrazados de pedagogos. Los padres se consagraban a embrutecer a sus hijos; los representantes de la ciencia oficial, secos, rígidos, huecos como cascabeles, tenían la misión de embrutecer al pueblo. Las aulas parecían cárceles por lo oscuras y cementerios por lo frías. Una pedagogía brutal deformaba las inteligencias y destruía los caracteres. Aquel pueblo de diecisiete millones de almas y de quinientos mil kilómetros cuadrados de superficie gastaba en instrucción pública menos que el municipio de Nueva York.

Era un pueblo esclavo. Un pueblo que no come, que no lee, mal puede ser un pueblo libre. La más odiosa y repugnante de las tiranías pesaba sobre él.

En medio de la ignorancia general alzábanse cuatro bachilleres que hacían de todo botín de guerra. Impersaban el caciquismo y la oligarquía. Pandillas de aventureros recorrían el país estrujándolo como a ubre riquísima. La voluntad nacional era infamemente secuestrada en los comi-

cios. El sistema representativo era una indigna caricatura. El Estado, obra de artificio, era como una enorme cabeza sin miembros. Lejos de representar la unidad del todo social, de ser instrumento de paz, garantía del derecho, era expresión de las luchas, de los odios, de la parcialidad de las facciones. Señor de vidas y haciendas, el cacique se erguía insolente en la región, en el concejo. Antes de aventurarse a salir de su casa, el infeliz contribuyente y elector debía dejar convenientemente atada su bolsa. Y menos mal si no tenía que poner a su mujer el cinturón de castidad.

Tras una larga ausencia, llegó Juan a su pueblo. Venía del Norte, de Inglaterra, de Alemania, de Bélgica. Venía de frecuentar las cátedras de más renombre de Europa, de asistir a los grandes mitins de Trafalgar Square, del bullicio, de la agitación de las bolsas de cambio, de la batahola de los negocios, de concurrir a las universidades populares, de recorrer las grandes fábricas, atronados los oídos por el ruido de los martillos colosales, deslumbrados los ojos por las sangrías admirables de los altos hornos...

Como había dejado el país de niño, todo le era desconocido. A cada paso tenía que preguntar. Se admiraba de no ver fábricas, de no ver minas, de no ver escuelas, de no ver ferro-carriles, de ver los campos yermos, viviendas miserables... Cierta día, en un patio grande, de casa antigua, destartada, distinguió a una inmensa multitud. Desde un balcón, un hombre, vestido de un modo extraño, hablaba a grandes voces, moviendo los brazos como aspas.

—¿Qué es eso?—preguntó Juan a uno de los que le acompañaban.—¿Un mitin?

—No—contestó el interrogado.—Hablan de la otra vida.

—¿De la otra vida!—exclamó asombrado Juan. Y tendiendo la vista por los campos yermos, sin fábricas, sin escuelas, sin caminos, sin casas, añadió:—¿Por ventura no tienen nada que hacer en esta?

Alvaro de Albornoz.

(Del libro recién publicado, *No liras, lanzas.*)

EN BROMA

A un tal "Salivilla,"

Increible parece que un ser como tú ¡oh infeliz *Salivilla!* te atrevieses la otra tarde en la Junta Municipal del Censo a alardear de republicano; tú que eres un *basofiero redomado*, tú que debes el ser *municipal* a una *melerada*, tú que no puedes menearte sin la autorización de los de la fábrica, tú que eres un *palomino atontado* que toda tu *sabiduría* la empleaste para dejarte embolar por los de la *mascarada* a cambio del trabajo de carpintería de las obras que corrían a cargo del Ayuntamiento... tú cometiste la torpeza—en tí perdonable porque no puedes hacer mas que torpezas—de decir que como aquello era un *asunto político*... ¡cándido! Buena fué en verdad la lección que te dieron al decirte que los Municipios son entidades solamente administrativas, ¿lo entiendes? No creo que lo entiendas todavía porque eres un *tonto de capirote* y sabido es el adagio que dice: «Cuando natura non dá, Salamanca non presta.»

Tú eres un maniquí, y para eso te alquilaron los de la *mascarada*, no entiendes ni de política y de administración... menos. Tú tienes *buen olfato* para acudir en busca de *basofia*, y como tienes poca talla—*un metro vin*—te conformas con las piltrafas que quieran darte.

A tí te gusta *alternar y figurar*, aunque para ello te falte *política* por *mor* al miedo de meter la *pata*, de lo cual no te das cuenta hasta que te demuestran que la metiste *hasta el corbejón*, como vulgarmente se dice.

Tú que eres la *cabeza visible* de los facciosos—después del *venerable anciano*—cometiste la *plancha* de presentar la documentación que hubieran podido echarte abajo por no estar en forma, pero la magnánima generosidad de la Junta fué la causa de que no te dijeran nada... ¡Ya ves si eres inofensivo!

Procura ¡oh estadista de *justa blanca!* contener tus ímpetus *basofieros* si no quieres que te digamos verdades que amarguen durante el tiempo preciso que necesitamos para preparar tu *entierro*.

Atiende este consejo que te dá, sin hacerte pagar ni un céntimo, tu inseparable

Garlopa.

Crónica

Por falta de mayoría de señores vocales, no se celebró el domingo la Junta municipal del Censo en nuestra casa Consistorial. Se efectuó al día siguiente con el mayor orden, cumpliendo los preceptos de la ley electoral con el mayor esmero por parte de la Junta y su Presidente.

Tan benévola y complaciente estuvo la Junta del Censo en sus operaciones, que proclamó a tres candidatos que daban la representación a los *manautistas*, que nunca fueron elegidos y aprobada su elección por sufragio popular.

Partidarios de la mayor amplitud para el uso del sufragio, aplaudimos lo dispuesto por la Junta y la benevolencia de nuestros candidatos que no se opusieron a la proclamación en perjuicio de sus intereses. Esta tolerancia no formará jurisdicción, para cuando se presenten operaciones análogas.

También llamó verdaderamente la atención el buen tino de las autoridades que procedieron con un tacto digno de loa, pues durante todo el día no se hizo alarde de fuerza de ninguna especie, estando los empleados ocupados en sus quehaceres de ordinario y los alguaciles en sus barrios respectivos para que se cumplieran las ordenanzas municipales.

Muy bien hecho.

El martes por la tarde, fué conducido a la última morada, el cadáver del que en vida fué nuestro amigo y correligionario don Jacinto Climent y Allosa, sintiendo en el alma participar esta noticia a nuestros lectores, que supimos de referencia, que de habernos comunicado la familia la pérdida de tan querido amigo, hubiésemos asistido en el acto del acompañamiento del finado.

En lo político el señor Climent perteneció siempre al partido republicano de orden, en el trato social, resultaba un perfecto caballero, que

CD A N S A S T R E R I A E I D R O C E S O

honra con su trato á la familia y á los amigos, por su lealtad, honradez y condiciones morales.

Aun cuando no podimos despedirle por última vez de este valle de lágrimas de los vivos, reciba su atribulada familia, nuestro más sentido pésame por la muerte de nuestro malogrado amigo á quien no olvidaremos nunca.—E. P. D.

Ponemos en conocimiento de nuestros correligionarios, que el colegio electoral de la tercera sección del segundo distrito que en la lista de electores se señala en el edificio Audiencia, se establecerá para las próximas elecciones, en el local contiguo al café de don Enrique Segarra, frente á la Audiencia Juzgado, según acordó el Ayuntamiento el día primero en sesión extraordinaria convocada al efecto.

Hacertada encontramos la medida de nuestro Municipio, al separar el colegio electoral del edificio donde está instalado el Juzgado de instrucción, la administración de correos y telégrafos, cuyos tres organismos deben de estar al servicio público.

Con motivo de la festividad de Todos los Santos, nuestro cementerio se ha visto durante estos días muy concurrido.

Los panteones y nichos se han visto esmeradamente adornados de flores naturales, coronas artificiales cruces y demas adornos que en aquel tranquilo lugar es costumbre colocar.

El lunes se reunió en el despacho de la Alcaldía, la junta local de reformas sociales.

Como los actos en favor de los pobres enaltece á las personas que los realizan, reproducimos de un colega local:

«La distinguida Sra. D.^a Ballina Piñeiro de Mestre, muy conocida y relacionada en esta ciudad, ha repartido hoy en su domicilio de la calle de la Estación, limosnas á varios pobres, por celebrarse la conmemoración de los fieles difuntos.

Esta meritoria acción, ha sido muy elogiada por los favorecidos, y nosotros la hacemos pública, exponiéndonos á ofender la molestia de la donante, para despertar ese sentimiento cristiano y hermoso, llamado caridad.»

El martes tomó posesión del cargo de Contador de fondos municipales D. José M. Company que desempeñaba igual cargo en San Feliu de Guixols.

Ayer en el exprés de Barcelona llegó á esta ciudad el diputado á Cortes por este distrito don Primitivo Ayuso.

Para hoy está anunciada en el teatro Principal la bonita y aplaudida comedia *El Señor Cura*.

Correspondencias

Desde Barcelona

Señor Director de EL ECO DE LA FUSION
Mi estimado amigo: por ahora parece ha terminado la batalla entre don Alejandro I, y el concejal regionalista señor Cambó. Digo por ahora, porque los dos diarios portaestandartes de esta *non santa* cuestión permanecen callados. El público sabe ya á que atenerse, y la verdad, el que ha salido peor librado es el titulado *amigo del pueblo*.

Los lectores de esa ilustrada publicación se habrán enterado de este asunto, pero si no, haré una corta reseña de ello.

Trátase de que en Junio del año 1900, D. Alejandro I, escribió y dirigió unas cartas desde Madrid, con el membrete del semanario *Progreso* que dirigía en aquella fecha, á un tal Juan Toronell (a) Cañellas, vecino del Ampurdán, encargándole en gran manera provocase una huelga en las

fábricas de tapones, y una vez conseguido *«intervenir él (don Alejandro I), agravarla y reducirla después, para que esto le diera prestigio y le permitiera entrar en Barcelona como triunfador y obtener los votos de los obreros ya que Barcelona era un país por conquistar.»*

El Toronell (a) Cañellas, consiguió el objeto, pero á la cuenta no dió el resultado que se proponían, por cuanto éste se pasó con armas y bagajes al enemigo, vendiendo las cartas que tanto juego han dado y dejando al *redentor del obrero* al descubierto.

Apercibido don Alejandro I de la traición de su amigo de confianza, inventó la publicación de la ya célebre *Historia de una infamia* tratando de sincerarse con un largo, pesado é insustancial relato, en el que dice que si había escrito aquellas cartas, lo había hecho por... pura broma, cosa que no ha convencido á nadie porque estas cosas son demasiado serias para que puedan tomarse á chacota, como pretende el *inocentón* don Alejandro I.

Aquí si que vienen de molde aquellos tan sabidos versos de *Don Juan Tenorio*:

«Si es broma puede pasar,
más á este extremo llevada
ni puede probarnos nada,
ni os la hemos de tolerar.»

Lo cierto es que el escrito-folleto, publicado en *La Veu de Catalunya* con el título de *Las far-sas den Lerroux descubiertas*, de las que se han hecho eco otras publicaciones, algunas de ellas republicanas, han dejado apabullado al nuevo Mesías que nos ha cabido en suerte á los barceloneses.

Por fin se ha hecho público el *parto de los montes* ó sea la candidatura republicana de la trinidad caciquil Lerroux, Junoy y Corominas, patrocinada por el peregril de todas las salsas Ardit, que como ya se esperaba no ha satisfecho á muchos, y lo prueba que «La Juventud republicana» ha protestado de ella. Los federales tampoco la admiten, tanto es así, que en una reunión celebrada ayer por la noche, se tiraron poco menos que los platos á la cabeza unionistas y federales, habiendo sido la ruptura completa.

A esta reunión seguirán otras en los distritos, así como las renunciaciones de personas valiosas que se niegan á figurar en dicha candidatura; á esta hora son varias. Todo esto son consecuencias del mal proceder de aquella trinidad que trataba de imponerse á la verdadera voluntad de los electores.

Lo cierto es, señor Director, que con grandes esfuerzos se había conseguido reducir á la impotencia al caciquismo monárquico, pero de nada nos ha servido, pues hemos venido á caer en las redes de otro mucho peor, es decir que salimos del poder de Herodes para entrar en el de Pilatos. ¡Bonito negocio!

La coalición de los que se titulaban *gente de orden* ó sea la de los monárquicos de todas clases, ha quedado en infusión y no otra cosa podía suceder, á pesar de los esfuerzos hechos por los elementos que la patrocinaban, así que la lucha quedará en esta reducida entre republicanos y regionalistas.

Y sin más por hoy queda suyo afectísimo s. s. q. b. s. m.

X.

2 noviembre de 1903.

**

Desde Perelló

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSION.
Muy señor mío y de toda mi consideración:
Adjúntole el siguiente remitido, rogándole, si tiene á bien, lo inserte en el periódico que usted tan digna y honrosamente dirige:

Alentados nuestros correligionarios por el ideal, cuyo germen esparce por la población, esperando ansiosamente el día se aprestan á la lucha no con viles ideas como lo efectúan los monárquicos, sino solo con su personalidad, más bien dicho su voto.

Es este pueblo uno de tantos en que ha despertado vivamente de los toques de batalla á que nuestro ilustre jefe señor Salmerón, ha sometido á los republicanos.

Desde los años 94 ó 95 en que se votó para Diputados á Cortes á un candidato republicano, este pueblo quedóse en un letargo perenne, hasta que en la Asamblea magna celebrada en Madrid en 25 de Marzo último, dióse la voz de ¡alerta, republicanos!

Esto fué escuchado por nosotros con verdade-

ro entusiasmo y placer. Ya era hora despertásemos en la ebriedad en que nos encontrábamos del aletargado sueño en que estuvo nuestra humilde y desventurada nación.

Ya está despierta. Germina aun en los pechos el entusiasmo democrático luchador; aún le queda al español un sensible corazón para defender su patria humillada por culpa de nuestros gobernantes que nos denigran y abalducan.

Luché aquella vez, pero luché con los sanos ideales que ahora hierven en mi mente; por aquel entonces no había unión, único medio para la buena marcha y disciplina; no había organización, no había partido, es decir, estaba aún disuelto, ahora está ya unido gracias á la Asamblea magna antes citada.

Estamos preparados, pues, para lucha, en la que estamos seguros de salir triunfantes sobre las huestes que restan de la actual institución, los caciques, y que quizá ni se atrevan á defenderse.

Y con un ¡Viva la libertad!, se repite de usted afectísimo s. s. q. s. m. b.,

Roto.

4 noviembre 1903.

TEATRO PRINCIPAL

DON JUAN TENORIO

EL NUEVO TENORIO

El sábado representóse en el Teatro Principal el drama fantástico religioso del inmortal poeta Zorrilla, *Don Juan Tenorio*.

Esta obra la han interpretado bastante bien los artistas que componen la compañía del señor Guitart, lo cual prueba, lo que no me cansaré de predicar, esto es, que si se estudiasen como estudiaron el drama de Zorrilla, todas las obras, no habría necesidad de que la severa é inflexible crítica se viese en el caso de decir verdades, amargas muchas veces; pero que el crítico que se precie de imparcial debe descubrir y examinar con detención para bien de los mismos artistas y del público que debe y tiene derecho á exigir las obras bien hechas como debe presentarlas toda compañía, que como la del Principal, tenga elementos, siempre bien combinados desde luego, para ello.

Y paso, siempre con el permiso de ustedes, á darles nota de la ejecución que á la hermosa obra de Zorrilla le dió la compañía del coliseo del Ensanche.

La Sra. Marsal estuvo colosal en su papel de *Doña Inés de Ulloa* y especialmente, y conste que es donde se conoce á una actriz, en la lectura de la carta, logró cautivar á la distinguida concurrencia, que premió su esmerado trabajo con repetidas muestras de singular predilección.

La Sra. Pujolá en su corto papel de *Doña Ana de Pantoja*, discretísima.

La Sra. Alentorn bien y hecha *una trota conventos* de primera calidad.

Los señores Guitart y Ballart en sus respectivos personajes de *Don Juan Tenorio* y *Don Luis Mejía* respectivamente se hicieron aplaudir, especialmente en la relación del primer acto que la dijeron irreprochablemente.

El señor Guitart dijo un final del cuarto acto de una manera magistral y con una entonación admirable, y el señor Ballart hizo su caída de una manera tan propia y con tales detalles, que si se muere de verdad no lo hace mejor.

El señor Torres en el papel de *Ciutti* discretísimo como de costumbre.

Los señores Roura, Más, Mora y Lluellas ajustaron todos sus personajes á la obra de un modo acertado.

El señor Roura hizo un *Centellas* que no lo partió un rayo, como diría el personaje de el juguete de Javier de Burgos, *El novio de doña Inés*.

El domingo se representó por segunda vez *Don Juan Tenorio* y el lunes se puso en escena la leyenda dramática en prosa y verso de Bartrina y Arús, *El Nuevo Tenorio*.

En su ejecución se distinguieron las señoras Marsal y Pujolá y los señores Guitart, Ballart, Torres, Más, Mora y Blanca.

Las dos noches se representó para fin de fiesta el juguete de Millá, *La nit del Tenorio* que hizo pasar un buen rato á la distinguida y numerosa concurrencia.

Para hoy está anunciada la segunda representación en esta temporada, de la bonita comedia de Miguel Echegaray, *El Señor Cura* de cuya obra hablaré en mi crónica de próximo domingo.

ARTURO MORERA.

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**
Para caballero á 8 ptas.--Id., señora á 6'50.



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

DE

Productos refractarios y alfarería

DE

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios.
ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azúfres y otras industrias.
HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar.
Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

DE

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

MAQUINAS

SINGER

PARA COSER

SUCURSAL

EN

REUS

MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.
Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: CALLE DEL ANGEL, 14.

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

DE

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. * Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.
Id., id., id., id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª.
Zarzaparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª
Cerveza alemana tónica y de gran pureza
Cervezas extranjeras de varias clases.
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:
Amer-Picón, Absenta Vitter, Vermohut, etc. etc.

Calendarios: Emitaño, Zaragozano, Semanales y Americanos. Almanaque-Enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

Arturo Morera